



Title	カルテシアーナ 第2号 仏文要旨
Author(s)	
Citation	カルテシアーナ. 1979, 2, p. 1-2
Version Type	VoR
URL	https://doi.org/10.18910/66879
rights	
Note	

The University of Osaka Institutional Knowledge Archive : OUKA

<https://ir.library.osaka-u.ac.jp/>

The University of Osaka

L'idée d'autrui chez Sartre

Masahiro SHIMADA

Nous examinons l'idée d'autrui chez Sartre dans *L'être et le néant* et dans *Critique de la raison dialectique* en comparaison de celle de Merleau-Ponty, en traitant de l'amour, du langage etc. qui sont élémentaires dans les relations humaines. L'idée d'autrui de Sartre, qui se caractérise par celle de conflit, ne paraît pas expliquer la réalité même à la différence de celle de Merleau-Ponty. Sartre plutôt coupe et reconstruit la réalité selon ses principes originaux. Sa pensée est donc systématique et cohérente, mais n'éclaircit qu'un aspect de la réalité complexe. Toutefois Sartre ne néglige pas la vie concrète et explique plutôt bien les relations dynamiques entre les principes et la réalité. Ce dynamisme de sa pensée sera éclairci plus par la comparaison de la pensée de Merleau-Ponty.

Dans *Critique de la raison dialectique* le point de vue de Sartre paraît un peu changé de celui du conflit à celui de la réciprocité.

La structure aliénée de "Psyché"

— Critique de la psychologie dans
les premières pensées de Sartre

Yoshio MIYAKE

Les études phénoménologiques de Sartre, point de départ de sa philosophie, sont tout d'abord caractérisées comme critique radicale de la psychologie. Là est la logique critique ou la méthodologie qui est propre à Sartre et nous pouvons la nommer théorie d'*aliénation-réification*.

D'une part, Sartre définit les préjugés de la psychologie comme "illusion chosiste" et les "met hors de jeu" à la manière de Husserl, d'autre part, en éclairant le processus de la "dégradation de la conscience" qui produit ces préjugés, il vise à reconstituer les fondements de la psychologie. Selon Sartre, la pensée chosiste signifie l'acte de l'imagination au sens large du mot. Sa psychologie phénoménologique à propos de "Psyché" (Ego, image, émotion etc.), consiste donc à étudier *psychologiquement* le mécanisme psychique même par lequel la conscience s'aliène et se réifie.

Ainsi, nous pouvons affirmer que les premières pensées de Sartre préparent et anticipent les travaux qui s'étendent de *L'être et le néant* jusqu'à *Critique de la raison dialectique*.

Sur l'épistémologie des mathématiques chez Piaget.

Masafumi MORI

Selon Piaget la question centrale de l'épistémologie mathématique est: comment les mathématiques sont-elles possibles et d'où vient leur accord avec le réel? Nous examinons «l'épistémologie génétique» qui attache de l'importance à la psychologie. Cette épistémologie ne peut pas expliquer suffisamment la nature de la connaissance mathématique parce qu'elle fait peu de cas des rôles de la démonstration et du langage dans les mathématiques.